



Les principaux credo historiques du christianisme

En plus du Symbole des Apôtres, que de nombreux chrétiens récitent encore aujourd'hui comme un résumé vivant de leur foi, l'Église a reçu au fil des siècles d'autres credo importants. Ces confessions ont émergé dans des contextes où il était nécessaire d'exprimer avec clarté ce que les chrétiens croient au sujet de Dieu, de Jésus-Christ et du salut.

- Le **Symbole de Nicée-Constantinople** (325, 381) proclame la pleine divinité du Christ ;
- Le **Symbole de Chalcédoine** (451) affirme l'union de ses deux natures, humaine et divine ; et
- Le **Symbole d'Athanase** (vers 533) célèbre avec profondeur le mystère de la Trinité.

Ces textes ne sont pas seulement des formulations anciennes : ils nourrissent encore aujourd'hui la foi, l'unité et la louange de l'Église dans le monde entier.

Vous pourrez retrouver l'intégralité de chacun de ces symboles dans les pages qui suivent.



Le Symbole de Nicée-Constantinople

Je crois en un seul Dieu,
le Père tout-puissant,
créateur du ciel et de la terre,
de toutes les choses visibles et invisibles.

Et en un seul Seigneur, Jésus-Christ,
le Fils unique de Dieu,
engendré du Père avant tous les siècles,
Dieu né de Dieu, lumière née de la lumière,
vrai Dieu né du vrai Dieu,
engendré, non pas créé,
consubstantiel au Père,
et par lui tout a été fait.

Pour nous les hommes et pour notre salut,
il est descendu du ciel ;
il s'est incarné par le Saint-Esprit de la vierge Marie,
et s'est fait homme.
Il a été crucifié pour nous sous Ponce Pilate,
il a souffert et a été enseveli.
Il est ressuscité le troisième jour, selon les Écritures.
Il est monté au ciel,
il siège à la droite du Père.
Il reviendra dans la gloire pour juger les vivants et les morts,
et son règne n'aura pas de fin.

Je crois en l'Esprit Saint,
qui est Seigneur et qui donne la vie,
il procède du Père [et du Fils]
avec le Père et le Fils, il reçoit même adoration et même gloire,
il a parlé par les prophètes.
Je crois en l'Église une, sainte, catholique et apostolique.
Je reconnais un seul baptême pour le pardon des péchés.
J'attends la résurrection des morts
et la vie du monde à venir.



Le Symbole de Chalcedoine

Nous enseignons tous unanimement que l'unique et même Fils,
notre Seigneur Jésus-Christ,
est parfait quant à la divinité
et parfait quant à l'humanité,
vrai Dieu et vrai homme,
composé d'une âme raisonnable et d'un corps,
consubstantiel au Père selon la divinité,
et consubstantiel à nous selon l'humanité,
en toutes choses semblable à nous, excepté le péché.

Engendré du Père avant tous les siècles selon la divinité,
et, dans les derniers jours, pour nous et pour notre salut,
né de la vierge Marie, mère de Dieu, selon l'humanité,
un seul et même Christ, Fils, Seigneur, Fils unique,
reconnu en deux natures,
sans confusion, sans changement,
sans division, sans séparation.

La distinction des natures n'est nullement supprimée par leur union,
mais les propriétés de chaque nature sont conservées,
et concourent en une seule personne et une seule hypostase.

Il n'est pas divisé ou séparé en deux personnes,
mais il est un seul et même Fils unique,
Dieu, le Verbe, le Seigneur Jésus-Christ.

Tel que les prophètes l'ont annoncé dès les origines,
tel que Jésus-Christ lui-même nous l'a enseigné,
tel que le symbole des Pères nous l'a transmis.



Le Symbole d'Athanase

Quiconque veut être sauvé doit avant tout garder la foi catholique.
Qui ne la garde pas entière et sans faute périra éternellement.

Or, la foi catholique est celle-ci :
que nous adorons un seul Dieu en Trinité, et la Trinité en unité,
ni confondant les personnes, ni divisant la substance.

Car il y a une personne du Père, une autre du Fils, une autre du Saint-Esprit.
Mais le Père, le Fils et le Saint-Esprit ont une seule divinité, une seule majesté
égale.

Ainsi le Père est Dieu, le Fils est Dieu, le Saint-Esprit est Dieu.
Et cependant il n'y a pas trois dieux, mais un seul Dieu.

De même, le Père est Seigneur, le Fils est Seigneur, le Saint-Esprit est Seigneur.
Et cependant il n'y a pas trois seigneurs, mais un seul Seigneur.

Car de la même manière que nous sommes obligés de confesser chaque
personne pour Dieu et Seigneur,
ainsi nous devons interdire de dire qu'il y a trois dieux ou trois seigneurs.

Le Père n'a pas été fait, ni créé, ni engendré.
Le Fils est uniquement engendré du Père.
Le Saint-Esprit procède du Père et du Fils.

Il y a donc une seule divinité, une seule majesté,
de Père, Fils et Saint-Esprit, éternelle et indivisible.

Celui qui veut donc être sauvé doit penser ainsi de la Trinité.

Mais il faut aussi croire à l'incarnation de notre Seigneur Jésus-Christ,
car la juste foi est que nous croyons et confessons que notre Seigneur Jésus-
Christ, Fils de Dieu, est Dieu et homme.

Il est Dieu, engendré de la substance du Père avant tous les siècles ;



Église Réformée Baptiste de Grenoble

et homme, né de la substance de sa mère dans le temps.

Complètement Dieu, complètement homme, avec une âme raisonnable et un corps humain.

Égal au Père selon sa divinité, inférieur au Père selon son humanité.

Qui, bien qu'il soit Dieu et homme, n'est pourtant pas deux, mais un seul Christ.

Un seul, cependant non par conversion de la divinité en chair, mais par assumption de l'humanité en Dieu.

Un seul, complètement, non par mélange, mais par union.

Car comme l'âme raisonnable et le corps ne font qu'un homme, ainsi Dieu et homme ne font qu'un seul Christ.

Qui a souffert pour notre salut, est descendu aux enfers, est ressuscité le troisième jour d'entre les morts.

Il est monté au ciel, siège à la droite de Dieu le Père tout-puissant, d'où il viendra juger les vivants et les morts.

À son règne il n'y aura pas de fin.

Telle est la foi catholique, que celui qui ne la croit pas fidèlement et fermement ne peut être sauvé.